

# PRESENTACION

A fines de 1969, cuando la Universidad José Simeón Cañas tomó a su cargo la revista ECA, sacó un número extraordinario sobre el conflicto Honduras - El Salvador, tema que por razones obvias no podíamos dejar sin estudio. Por parecidas razones, urgencia y gravedad; por nuestro afán de salir al paso a los problemas que son de verdad los problemas centroamericanos, un grupo de profesores de nuestra Universidad ha planeado un conjunto de trabajos sobre liberación.

Qué sea la liberación se desprenderá de los trabajos reunidos en este número. Hemos procurado enfocarlo desde puntos y disciplinas distintos: desde un punto de vista antropológico-indigenista; desde un punto de vista de psicología social; desde un punto de vista económico; desde un punto de vista socio-teológico; desde un punto de vista eclesial-latinoamericano. Falta ciertamente otros puntos de vista, pero con los reunidos pensamos haber contribuido seriamente a esclarecer el problema de la liberación y a la par el problema centroamericano. La liberación puede ofrecer una hipótesis de trabajo útil para enfrentar la situación centroamericana en su integridad así como para encontrar una dirección y un sentido a las soluciones que exigen los problemas.

En estos momentos en que toda Latinoamérica inicia un estudio autócoto de su propia realidad social bajo el esquema formal de la liberación, no podíamos como universitarios dejar de contribuir a su profundización. No se trata, claro está, de un escarceo intelectual. Sabemos bien que el concepto de liberación está cargado de eficacia social, de eficacia revolucionaria, si se prefiere. No nos asustamos por ello. No quisiéramos exagerar ni menos hacer demagogia. Pero mucho menos quisiéramos engañar o adormecer las conciencias.

El aporte universitario es indispensable, así lo pensamos, para evitar tanto la demagogia como el engaño. Y la Universidad faltaría a su misión de crítica intelectual de la realidad social, si eludiese los problemas más graves porque son peligrosos. Uno de los más graves y peligrosos es el que enfrentamos en este número de la revista. Pensamos haberlo realizado con calidad y conciencia universitarias.